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Кому 
не даёт покоя 

Великий 
Октябрь

И вновь
о бюджете. . .

Красиво жить
не запретишь

Но помимо погоды фермеры сету-
ют ещё и на другое – пшеница стала 
убыточной. Потому посевы озимой 
пшеницы сокращаются, вместо хлеба 
крестьяне выращивают тоже озимый, 
но рапс. 

– Сейчас действительно денег нет, 
инвестиций нет, льготных кредитов 
тоже не ахти как здорово, ставка вы-
сокая, и льготная ставка становится 
высокой. Нет должной доходности, со-
ответственно, идёт определённое упро-
щение технологий. Это тоже даёт свой 
негативный результат и дополнитель-
ный риск для урожая, – рассказал став-
ропольский фермер Василий Лопатин 
«Свободной прессе». Он обрабатывает 
140 га пашни один, на посевную арен-
дует комбайн. Рабочих найти фермер 
тоже не может – на 60 тысяч никто не 
идёт, а больше он платить не может.

Уже четыре года как Лопатин включил 
«жёсткий режим экономии». Дорогая 
техника, дорогие запчасти и удобре-
ния. Если фермер что-то и покупает, 
то только по крайней нужде. При этом 
закупочные цены упали на треть. Рен-
табельность пшеницы падает всё ниже 
и ниже. Работать на земле уже малоэф-
фективно. Если пять лет назад фермер 
продавал тонну по 17-18 тыс. рублей, 
то в этом году – за 12 тыс. За пять лет 
цена не поднялась, а опустилась. А на 
всё остальное цена выросла. За пять 
лет совокупная инфляция в стране с 
учётом 9 месяцев 2024 года составила 
почти 45%. Нынешние 12 тыс. за тонну 
– это 6,5 тыс. рублей в ценах 2019 года. 
Немудрено, что крестьяне экономят на 
всём.

– Я уже четвёртый год удобрения с 
севом не вношу. Начинаю считать – 
опять я дяде деньги отнесу, а что мне 
останется? – печалится Лопатин.

Площади под пшеницей, будь то яро-
вая или озимая, в стране действительно 

сокращаются. И весенние заморозки 
не сыграли большой роли – просто 
крестьяне перестали сеять. У каждого 
хозяйства своя ситуация, однако их 
объединяет одно: у всех плохо с эко-
номикой пшеницы.

Сейчас Россия мировой лидер по экс-
порту пшеницы, обогнала по количеству 
проданного зерна весь Евросоюз и 
Канаду. Выручка от продажи пшеницы 
составляет в среднем 10 млрд. долла-
ров в год или около 950 млрд. рублей. 
Основными покупателями являются 
Африка, Азия, страны Латинской Аме-
рики – территории с очень большим 
населением, практически «бездонный 
рынок». Но на фоне новостей об урожае 
экспорт пшеницы планируют снизить  
на 20 млн. тонн от прошлого сезона. 
Следующий урожай, когда страна не до-
сеет по озимым, как будет выглядеть? 
Вопрос, которым задаются эксперты, 
из области риторических.

А что происходит с внутренним рын-
ком? Пока крестьяне получают всё 
меньше и меньше за тонну пшеницы, 
цена за килограмм белого с того же 
2019 года только росла. В начале 2019 
года килограмм белого хлеба в стране 
стоил в среднем 70 рублей 5 копеек. 
Через 5 лет цена выросла до 93,3 рубля. 
За это время подорожание составило 
33%. Эксперты утверждают, что только 
этой осенью хлебобулочные изделия 
вырастут в цене минимум ещё на 10%. 
Виной тому повышение цен на топливо 
и тарифов на муку.

Национальный союз хлебопечения 
бьёт тревогу, сообщает «Политштурм»: 
цены на муку в начале лета поднялись 
на 30%, и это напрямую может по-
влиять на конечную стоимость хлеба. 
Пекари требуют ввести пошлины на 
экспорт муки, аналогичные пошлинам 
на зерно. По их мнению, отсутствие 
ограничений на вывоз муки провоци-

рует дефицит товара внутри страны 
и способствует росту цен. Против 
подобных мер ожидаемо выступают 
производители муки, аргументируя, 
что пошлины «задушат бизнес». В то 
же время даже ФАС заинтересовалась 
обоснованностью роста цен на муку в 
июле 2024 года. 

В России хлеб составляет значи-
тельную долю продуктовой корзины 
среднего потребителя как в виде са-
мих хлебобулочных изделий, так и в 
виде макарон. Также зерно является 
кормом для скота, а следовательно, 
оно важно для мясной и молочной 
промышленности. В особенно тяжёлые 
для нашей страны годы государство 
брало на себя ответственность за обе-
спечение населения продовольствием 
по карточной системе: в гражданскую 
войну, в Великую Отечественную. В 
блокадном Ленинграде норма хлеба 
до сих пор является символом муже-
ства жителей, которые продолжали 
трудиться и не сдали город фашист-
ским захватчикам. И значимость хлеба 
не осталась в прошлом. По данным 
статистических исследований, совре-
менную Россию можно позициониро-
вать как страну, потребляющую много 
хлебных продуктов. Поэтому важно, 
чтобы предприятия, производящие 
хлебобулочные изделия, работали 

хлебом людИ не шутят 
К чему приведёт низкий урожай пшеницы?

Росстат отметил отставание сбора зерна в 2024 году от про-
шлогоднего. Снижение на 16,7 млн. тонн объясняют неблаго-
приятными погодными условиями. В Сибири из-за сильных 
дождей произошло переувлажнение почвы, что мешало сбору 
урожая. По этому поводу местным властям даже пришлось 
ввести режим ЧС в двух районах Красноярского края, чтобы 
аграрии могли получить страховые выплаты. В европейской 
части России всё наоборот: засуха, а потом слишком сухая 
осень мешали вовремя посеять озимые культуры, что угрожает 
уже будущему урожаю.

бесперебойно, обеспечивая населе-
ние этим жизненно важным товаром 
по приемлемым ценам. 

Хлеб является стратегически важ-
ным продуктом для продовольствен-
ной безопасности страны, но она 
оказывается под угрозой, когда все 
вокруг считают деньги: производители 
зерна, муки, хлеба. Пока все они за-
интересованы в том, чтобы произвести 
подешевле и продать подороже – не-
важно куда, опасность подорожания и 
даже дефицита продовольствия будет 
реальной. Аграрный сектор должен 
работать на благо простых трудящихся 
граждан и обеспечить в первую оче-
редь их продовольствием по приемле-
мой цене. Но этого никогда не будет, 
пока существует частная собствен-
ность,  перекупщики считают миллиар-
ды, скупая зерно дёшево, а продавая 
дорого, вывозя хлеб за границу, ведь 
никакого интереса в комфортных ценах 
для простых людей у них нет. Поэтому 
сельскохозяйственная сфера должна 
находиться в собственности социали-
стического государства, которое будет 
представлять интересы трудящихся, а 
не олигархов, которые тысячами тонн 
вывозят продовольствие из страны на 
фоне неурожая.

По материалам 

патриотических СМИ
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партийная жизнь

1. Противопоставление коммунизма и 
капитализма – это выдумка. Капиталистов-
эксплуататоров нет, а то, что некоторые 
называют классовой борьбой, – это лишь 
козни озлобленных завистников.

Заявление довольно смелое. Маркси-
сты, создавая свою теорию, описывали 
механизмы классового общества, на 
конкретных примерах показывали, как 
происходит классовая борьба и как она 
выглядела раньше, объясняли к чему 
приведут успех или неудача классовой 
борьбы. Этому было посвящено множе-
ство трудов.

Если человек утверждает, что это 
всё выдумка, то он должен привести 
собственные аргументы, создать свою 
гипотезу. Но ничего подобного мы здесь 
не видим. Зато мы видим рассуждения о 
боге и дьяволе, добре и зле, добродетели 
и грехе. Собственно именно этим и отли-
чается марксист от верующего: марксист 
рассуждает в рамках реального видимого 
мира, в котором есть такие вещи, как со-
циальное расслоение, наёмный труд и т.д. 
Для идеалиста же мир – неизменен, в нём 
существуют незыблемые нормы, которые 
всегда были и будут актуальны.

2. Коммунизм – это западная идея, на-
правленная на разрушение России.

Ну да, наверное, поэтому Маркс, Эн-
гельс и Ленин костерили на чём свет 
стоит английское, французское и немец-
кое правительства. Наверное, поэтому 

Маркс и Энгельс поддержали революции 
1848-1849 гг. Наверное, поэтому не-
мецкого коммуниста Карла Либкнехта, 
который выступал против войны в т.ч. и 
с Россией, постоянно сажали в тюрьму, а 
потом вообще убили. Наверное, поэтому 
нацисты, придя к власти, первым делом 
расправились с коммунистами и социал-
демократами. В Корее и Вьетнаме США, 
видимо, тоже коммунизм насаждали.

Мы прямо так и видим, как «коллектив-
ный Запад» даёт деньги Ленину, чтобы 
он захватил власть и построил школы, 
университеты, больницы, поднял рож-
даемость, провёл индустриализацию, 
отказался выплачивать царские долги. 
Видимо, это так разрушение России вы-
глядело.

Подобными утверждениями консер-
ваторы лишь расписываются в полном 
непонимании общественных процессов. 
Революция не делается по заказу со-
лидных ребят, она является следствием 
общественных противоречий.

3. Запад борется против тысячелетней 
России и её ядра, православной церкви, 
при помощи коммунизма.

Да неужели!? Поэтому во многих ев-
ропейских странах коммунистическая 
идеология запрещена и приравнена к 
фашизму? Поэтому правительства США 
и других западных стран спонсируют 
огромное количество организаций, пред-

назначенных поведать миру о преступле-
ниях коммунизма?

4. Лихие 90-е – вина коммунистическо-
го проекта.

Вообще причин уничтожения Советско-
го Союза множество, можно целый труд 
написать, но главная – он мешал Западу 
раскидывать свои щупальца по всему 
миру, завоёвывая пространства для того, 
чтобы капитализм мог существовать 
дальше, захватив рынки сбыта. Но ведь 
гораздо проще сделать вывод, достойный 
детского сада: раз 90-е наступили после 
коммунистов, значит, виноваты в них 
коммунисты.

5. Режим без бога – ад.
Про райскую жизнь в «России, которую 

мы потеряли» можно прочитать у русских 
же писателей Успенского, Салтыкова-
Щедрина, Тургенева, Достоевского либо 
посмотреть на среднюю продолжитель-
ность жизни в нашей стране в те времена 
в 32-34 года – в полтора раза ниже, чем в 
Европе. Поистине райские условия!

Неудивительно, что разного рода охра-
нители непрерывно очерняют достиже-
ния советского прошлого. Крыть нечем. 
Любой думающий человек, посмотрев на 
достижения имперской или нынешней 
России и на советские достижения, бы-
стро поймёт, что лишь за социализмом 
будущее. 

Либералам-капиталистам во власти и 
их обслуге не нужен человек разумный, 
им нужен человек покорный. Ведь если 
начинаешь думать, то творящееся во-
круг вряд ли покажется нормальным и 
приемлемым.

По материалам 

патриотических СМИ

Выполняя решения 
вышестоящих органов партии

11 ноября состоялся Пленум Кирсановского райкома КПРФ. Прежде 
всего на повестке дня стояло обсуждение итогов работы пленумов 
ЦК и обкома партии, посвящённых историческому вкладу социализ-
ма в разгром гитлеровского фашизма и японского милитаризма и 
задачам коммунистов на современном этапе, а также выполнение 
принятых ими решений.

С докладом выступил первый секретарь райкома А.П. Веселовский. В ходе об-
суждения коммунисты отметили чрезвычайную важность и актуальность поднятой 
руководящими органами темы, учитывая разворачивающиеся вокруг России и в 
мире события, эпохальные процессы, происходящие на наших глазах и опреде-
ляющие сейчас, каким путём пойдёт человечество дальше: путём разрушения и 
деградации – капиталистического глобализма или путём созидания и прогресса в 
рамках построения социалистического общества. Особенно подчеркнули товарищи 
в своих выступлениях полное согласие с главной мыслью, прослеживающейся в 
материалах пленумов вышестоящих органов.

Вступивший в полосу очередного кризиса глобалистский капитал сегодня вновь, 
как и прежде, избрал основным инструментом передела мира фашизм, выпесто-
вав его в классическом (Украина, используемая как таран) или видоизменённом 
(фашиствующий ультралиберализм ряда стран Европы) варианте. Остановить его 
под силу лишь системе, основанной на кардинально иных, социалистических, прин-
ципах, что доказала история нашей страны, история человечества всего XX века. 
Именно поэтому КПРФ твёрдо заявляет о неотложной необходимости перехода на 
социалистический путь развития, о проведении тех социально-экономических пре-
образований, которые действительно дадут огромный рывок вперёд во всех сферах 
жизни общества и государства. Вместе с тем необходимо отметить, основным 
залогом подобного является лишь назревшее изменение внутренней идеологиче-
ской политики, прежде всего отказ и решительное пресечение любых проявлений 
антисоветизма и русофобии – явлений, которых становится всё больше в нашей 
стране. Явлений, с которых начинали развал СССР и демонтаж советского обще-
ства враги и предатели нашей великой Родины. Явлений, с позиций которых в той 
или иной степени обосновывается и нынешняя атака на Россию!

В прениях по докладу выступили О.В. Власова, С.А. Сериков, А.А. Учкин, 
Н.Е. Гриднева и другие.

Пленум Кирсановского райкома, подведя итог всему вышесказанному, принял 
решение усилить агитационно-пропагандистскую работу, направленную на борьбу за 
умы и сердца наших сограждан и прежде всего подрастающего поколения, считая в 
сложившихся условиях донесение исторической правды о событиях прошлого века, 
а также формирование социалистического сознания главной практической задачей 
для достижения поставленных руководящими органами партии целей.

Кроме того, в ходе состоявшегося пленума районный Комитет рассмотрел и ряд 
вопросов, связанных с предстоящей отчётно-выборной конференцией областного 
отделения партии. Единогласно было принято решение рекомендовать новому со-
ставу областного Комитета партии избрать на должность первого секретаря обкома 
А.И. Жидкова, на пост главного редактора газеты «Наш голос» Е.В. Козодаеву. 
Также направлены предложения райкома делегатам конференции по включению 
ряда кирсановских товарищей в новые составы областных Комитета и КРК.

По всем обсуждавшимся вопросам были приняты соответствующие постанов-
ления.

Пресс-группа Кирсановского РК КПРФ

Земляки получили помощь
Центр «Сердца Победы», действующий в Первомайском районе 

под руководством коммуниста Вадима Вьюшкина, 
вновь оказал помощь бойцам из Тамбовской области

В этот раз Вьюшкин с товарищами по заявке земляков, изгоняющих врага с кур-
ской земли, собрали средства, приобрели и передали бойцам двигатель на КАМаз 
(740-й атмосферник).

В Курскую область также была направлена большая партия маскировочных сетей, 
бронежилетов, медикаментов, продуктов. Ранее в 45-ю бригаду был передан ква-
дрокоптер. Неравнодушным волонтёрам центра недавно пришла благодарность и 
от крымчан.

***
В Тамбовский обком КПРФ поступила партия шерстяных носков и перчаток от рас-

сказовского коммуниста Е.А. Ласьковой. Также граждане передают тёплые вещи, 
постельное бельё, мёд, продукты питания, которые будут доставлены в Курскую и 
Луганскую области.

Сбор всего необходимого для нашей победы продолжается.
Пресс-служба Тамбовского ОК КПРФ

11 ноября первый секретарь 
Моршанского райкома КПРФ, 
депутат Совета муниципального 
округа М.П. Рузанов вместе с 
первым секретарём Моршанско-
го горкома партии Ю.М. Попо-
вым посетили место капиталь-
ного ремонта плотины на р. Цне 
в Моршанске. 

Работы на плотине ведутся. Сейчас 
там трудятся монтажники и сварщики 
в количестве 5 человек, которые варят 
арматуру и устанавливают щиты для 
опалубки.

Коммунисты переговорили с руково-
дителем ремонтных работ, задав вопро-
сы по поводу их качества и сроков. 

Руководитель сообщил, что исполь-
зуется бетон высокого качества, а 
когда начнутся морозы, будет делать-
ся прогрев. По поводу графика работ 
руководитель попытался развеять со-
мнения коммунистов и заверил, что его 
команда укладывается в сроки. 

Однако М.П. Рузанов заметил, что ра-
боты, которые ведутся сейчас, должны 
были быть закончены к октябрю, а уже 
на дворе ноябрь. Подрядчик заверил, 
что всё наверстает.

Что касается воды, уровень которой 
сейчас ниже 2,5 м, руководитель рем-
работ обещает, что к весне реку пере-
станут спускать и уровень воды придёт 
в норму.

Будем надеяться, что так и будет.
Пресс-группа 

Моршанского ГК КПРФ

Кому не даёт покоя Великий Октябрь
Вот и прошла очередная годовщина Великого Октября. И по уже 

сложившейся традиции православные охранители вновь расска-
зывают нам «правду» о тех событиях. Больше всех отличился 
генеральный директор телеканала «Спас» Борис Корчевников. 

Рассмотрим его перлы.

Ремонт плотины 
в Моршанске
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В газете «Наш голос» (№ 34 от 05.09.2024 г.) были опубликованы 
выдержки из материала сетевого издания «Царьград» под названием 
«Куда делись оборонительные укрепления под Курском?» Продолжаем 
изучать данную тему вместе с изданием, которое представило новую 
публикацию под заголовком «Началось расследование: не Курскую 
область защищали, а бюджет пилили? Проверяются факты». 

Итак. Силовики начали проверку оборонительных линий, построенных в при-
граничных районах, в том числе «зубов дракона», стоимость которых оказалась 
чрезмерно высокой, что вызвало подозрения в коррупции. Как сообщила военкор 
Анастасия Кашеварова, образцы «зубов дракона» изъяты для проведения экспертизы. 
Следователи выясняют обстоятельства срыва гособоронзаказа на строительство 
фортификационных сооружений в приграничье.

По сведениям Кашеваровой, строители линий обороны на Курщине неплохо «рас-
пилили бюджет». Чтобы понять масштабы «распила», военкор привела как ориентир 
линию Вагнера, аналог оборонительной фортификации линии Суровикина. В Кур-
ской области «не только вовремя не были возведены все эти линии обороны, но и 
сами сооружения, к примеру, противотанковые «зубы дракона», не соответствуют 
ГОСТу. Есть такая линия Вагнера, которую строил Пригожин. Один «зуб дракона» 

Пригожин покупал за 2,6 тыс. рублей, тогда как здесь военные закупали его за 16 
тыс. рублей». Разница в 6 раз.

Журналист рассказала, что деньги на укрепсооружения были выделены ещё в 2022 
году – контракты заключались на сумму более 12 млрд. рублей. В СМИ сообщалось, 
что компании-подрядчики весьма близки к «местной элите». Фортификационные 
сооружения, от которых требовалось сдержать противника, должны были быть воз-
ведены полностью к 1 августа 2024 года, но уже 6 августа в Курскую область зашли 
целые подразделения ВСУ.

По словам Кашеваровой, на бумаге все укрепления были, а по факту не было того, 
что могло хотя бы замедлить оккупантов. А как следует из слов одного из фрон-
товиков, который служит на Глушковском направлении Курщины, для укреплений 
были использованы в т.ч. легковоспламеняемые материалы и само перекрытие 
было сделано слабо.

Сейчас работу генерального подрядчика и субподрядчиков в рамках официального 
расследования проверяют ОБЭП МВД России, ФНС, прокуратура, ФСБ.

Но, конечно, прорыв ВСУ в Курской области был обусловлен не только качеством 
фортификаций, но и неправильно организованной обороной. Военный волонтёр Ро-
ман Алёхин подчёркивает, что «создание эшелонированной линии обороны, состоя-
щей из батальонных районов обороны и более 330 километров линии заграждений 
с противотанковым рвом, – дело не гражданских, а инженерных войск». 

«Вопрос к функционерам МО: вы передали на аутсорсинг чисто военную задачу, 
поставили подпись в акте о выполнении работ, тем самым признав, что граждан-
ские специалисты, которые не обязаны понимать, как строить военные объекты, 
всё же с ними справились. Так почему вы не возьмёте на себя ответственность и 
не заявите, что …причина прорыва в том, что окопы сами не стреляют в танки и 
ББМ?» – пишет Алёхин.

Мы со своей стороны считаем, что выводы должно сделать следствие. А после 
своё слово скажет суд.

Подготовил В. СЕРГЕЕВ, 

г. Тамбов

награда 
ветерану
В помещении первичного отде-

ления партии «ул. Куйбышева» 9 
ноября состоялось торжественное 
мероприятие – секретарь обкома 
А.П. Веселовский от имени ЦК КПРФ 
вручил партийную награду комму-
нисту и автору партийной газеты 
«Наш голос» Валентине Николаевне 
ЭКТОВОй.

За многолетнюю педагогическую 
деятельность, за большой вклад в дело 
агитации и пропаганды наших идей 
и принципов посредством печатного 
слова тов.  Эктова, почётный работник 
общего образования РФ, по представ-
лению обкома партии награждена меда-
лью «300 лет М.В. Ломоносову».

Е.А. Ласькова, секретарь первички, 
где на учёте состоит Валентина Ни-
колаевна, отметила активный образ 
жизни, неуёмную энергию в агитации 
и пропаганде программных установок 
партии этого коммуниста. «Её мнение, 
предложения по улучшению деятель-
ности первичного отделения мы всегда 
учитываем в работе», – говорит секре-
тарь.

Валентина Николаевна с благодар-
ностью приняла награду, пообещав и 
впредь работать на ниве воспитания 
подрастающего поколения и внесения 
социалистического сознания в массы.

Пресс-группа 

Рассказовского РК КПРФ

ФотоФакт

продолжение темы

Где тонко, там и рвётся
Как были использованы деньги, выделенные 

на укрепсооружения в Курской области?

С активом Бондарского РО КПРФ 
встретился А.И. Жидков. Коммунисты 
местного отделения доложили о ходе вы-
полнения решений их отчётно-выборной 
партконференции, о проблемах округа 
в целом и населённых пунктов после 
проведения реформирования органов 
местного самоуправления. Реформа, как 
и предупреждали коммунисты, стала не 
чем иным, как непродуманной и баналь-
ной ликвидацией самого важного во всех 
отношениях низового уровня власти.

А.И. Жидков довёл до бондарских 
коммунистов решения XVIII Пленума об-
кома партии и мероприятий, связанных 
с подготовкой к XXXIV отчётно-выборной 
Конференции Тамбовского областного 
отделения КПРФ.

Первый секретарь обкома ответил на 
многочисленные вопросы, связанные 
с кадровыми перемещениями высших 
должностных лиц региона. Коммунисты 
высказали свою точку зрения в отно-
шении выборов 2022 года, подчеркнув 
их беспрецедентно грязный характер 
и абсурдные результаты, не обошли 
стороной и предстоящие в 2025 году 
выборы.

Также на встрече партактив внёс пред-
ложения в кадровую комиссию при бюро 
обкома, рекомендовав к избранию на 
новый срок первым секретарём обкома 
А.И. Жидкова, а к назначению главным 
редактором газеты «Наш голос» секре-
таря обкома Е.В. Козодаеву.

Затем А.И. Жидков выехал в с. Пичае-
во, где совместно с А.П. Веселовским 
и членами областной КРК рассмотрел 
вопрос выполнения коммунистами Пича-
евского РК КПРФ партийных поручений и 
решения, принятого на заседании бюро 
Тамбовского обкома КПРФ от 1 октября 
2024 года.

В ходе обсуждения внутрипартийных 
вопросов были заслушаны первый се-
кретарь Пичаевского РК КПРФ В.Р. Бе-
ляев и член ТИК от КПРФ, председатель 
районной КРК Ю.А. Ураев.

На совещании выступили А.П. Весе-
ловский, В.А. Власов, П.М. Сошни-
ков, В.С. Удалова, Г.С. Логутова, 
В.А. Абросимова, Н.И. Филин и другие 
товарищи.

По всем обсуждавшимся вопросам 
были приняты решения, выработаны 
рекомендации.

В своих выступлениях секретари 
обкома и члены областной КРК были 
единодушны в вопросе необходимости 
работы каждого члена КПРФ на автори-
тет партии и строгого спроса с тех, кто 
своими действиями нарушает уставные 
требования, наносит репутационный 
ущерб КПРФ.

Секретари обкома также ответили на 
вопросы пичаевских коммунистов, ка-
сающиеся текущей политической обста-
новки в стране и области, планомерного 
ухудшения социально-экономического 
положения, падения уровня жизни абсо-
лютного большинства населения.

Ухудшение не коснулось разве что 
представителей верхушки олигархии, 
что только подчеркивает естественный 
и закономерный характер происходя-
щего в рамках действующей капитали-
стической системы, существующей и 
развивающейся в том числе и за счёт 
разорения и поглощения мелкого и 
среднего бизнеса, что многочисленные 
его представители уже в полной мере 
почувствовали на себе, параллельно 
вспоминая правоту марксистско-
ленинских идей и социалистических 
принципов. 

Удручающую, безрадостную картину 
происходящего, ещё чётче оттеняя 
контуры уже в недалёком будущем вы-
рисовывающейся катастрофы, дополня-
ют и природно-климатические явления. 
Когда едешь по территории области, 
приходится констатировать тот печаль-
ный факт, что на полях практически 
отсутствует радующий взгляд зелёный 
ковёр озимых культур – сказывается 
осенняя засуха. Видимо, следующий год 
на фоне снижения посевов зерновых бу-
дет ещё более тяжёлым в плане урожая 
со всеми вытекающими из этого по-
следствиями. Здесь уже самим бы про-
кормиться, а не гнать зерно за рубеж, 
а то как бы «невзначай» не пришлось 
вспоминать печально известного ми-
нистра финансов Российской империи 
И.А. Вышнеградского с его знаменитым 
«Не доедим, но вывезем!» и к чему такой 
подход привёл. 

Что же, сегодня каждому становится 
более чем очевидно – впереди сложные 
времена, партия должна встретить и 
пройти их достойно. Требуются жёсткая 
мобилизация сил, единство и твёрдость 
воли – всё то, чем и отличаются во все 
времена коммунисты.

Пресс-служба 

Тамбовского ОК КПРФ

партийная жизнь

ПроверКа ИсПолненИя 
принятых решений

13 ноября состоялись рабочие поездки секретарей Тамбовского 
обкома КПРФ А.И. Жидкова и А.П. Веселовского и президиума 
областной КРК под председательством В.А. Власова в Бондарское 
и Пичаевское районные отделения партии.
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Сразу же стоит отметить, что областной 
бюджет представлен так называемым 
Минфином области по согласованию 
с федеральным профильным мини-
стерством и сформирован по базовому 
сценарию Минэкономразвития, которое 
разработало два сценария развития 
экономики – базовый и консервативный, 
исходя из тех основных показателей, 
которые предоставляют органы испол-
нительной власти субъектов Российской 
Федерации, в том числе и Тамбовской 
области. Кстати, Центральный банк в от-
личие от Минэкономразвития разработал 
целых четыре варианта развития событий: 
базовый, дезинтеграционный, проинфля-
ционный и рисковый.

Исполнение представленного в нашу 
Думу бюджета будет зависеть от эффек-
тивности экономики, а экономика в свою 
очередь – от денежно-кредитной полити-
ки. Что же касается денежно-кредитной 
политики, она у нас всегда зависит от ин-
фляции. Исходя из официальных данных, 
в текущем году она предположительно 
составит 7,4%. Хотя по другим данным, 
того же Росстата, за сентябрь она уже 
составила 8,6%. Если же посмотреть на 
рост цен товаров и услуг, цифры инфля-
ции будут двузначными.

Здесь заметнее всего спровоцировали 
рост инфляции банковские проценты на 
потребительские кредиты, рост цен на 
аренду квартир, на авиабилеты, овощи, 
яйца, масло, другие продукты питания. 
Ставка Центробанка возросла до 21%, и 
это не предел, ожидается дальнейшее её 
повышение со всеми вытекающими по-
следствиями. Население в целом стало 
больше тратиться на продукты (что явля-
ется одним из самых основных показате-
лей удручающей бедности населения и 
капитальных проблем в экономике), доля 
таких расходов в бюджете среднего рос-
сиянина равна почти 40%. За 9 месяцев 
текущего года продукты в целом офици-
ально подорожали на 9,2%, а в реальности 
цифра гораздо выше. Особенно заметен 
рост цен на яйца (+24%), сливочное мас-
ло (+23%), овощи, растительное масло 
и яблоки (все +18%), картофель (+47%). 
Хлеб, основной продукт, дал прибавку в 
13%, давно перевалив за психологическую 
отметку в 50 рублей. А мясо, алкоголь и 
молочная продукция прибавили от 7 до 
10%. С приходом зимы придётся всем 
значительно раскошелиться и на ото-
пление, увеличится и потребление элек-
тричества. И это мы перечислили только 
то, что сразу бросается в глаза в вопросе 
удорожания жизни простого человека.

И вдруг, как считают финансисты, рабо-
тавшие над бюджетом, инфляция с 2025 
года возьмет и вернётся к 4,5%, то есть 
резко и чудесным образом уменьшится 
как минимум в 2 раза?! И это с учётом 
резкого повышения налогов и обязатель-
ных платежей? Кроме того, как мы уже 
отметили, не прекращаются разговоры о 
повышении ключевой ставки ЦБ, напро-
тив, анонсирован её неизбежный даль-
нейший рост. А это значит, что инфляция 
тоже пойдёт вверх. Уже сейчас кредиты, 
прежде всего для производства, да и для 
всего реального сектора экономики фак-
тически недоступны. Впереди планомер-
ное сокращение товарной массы. Товары 
будут только дорожать, их себестоимость 
будет повышаться за счёт включения в 
неё процентов по драконовским креди-
там. Инфляцию разгонит и курс доллара, 
который продолжает укрепляться. А здесь 
нужно помнить: Россия закупает за рубе-
жом около 70% промтоваров. Это тоже 
очень серьёзный фактор в повышении 
инфляции. Всё вместе может обернуться 
непредсказуемыми последствиями для 
экономики, а значит, и государства. Одна-
ко замечать происходящее ответственные 
лица почему-то не хотят и не желают.

Итак, исходя из оценки ожидаемого ис-
полнения бюджета Тамбовской области, 

утверждённого Законом области в редак-
ции от 27.06.2024 г. № 509-3, общий объ-
ём доходов в текущем 2024 году составит 
72 млрд. 502 млн. 268,5 тыс. рублей. По 
расходам он составит 74 млрд. 956 млн. 
309,4 тыс. рублей с дефицитом в 2 млрд. 
454 млн. 040,9 тыс. рублей.

В то же время есть и ожидаемая оценка 
по текущему году, так как впереди ещё 
полтора месяца до нового года. Здесь 
предполагается доходную часть бюджета 
довести до 72 млрд. 776 млн. 434,2 тыс. 
рублей, а расходную до 75 млрд. 230 млн. 
475,1 тыс. рублей при сохранении указан-
ного выше дефицита.

Но из представленного проекта бюдже-
та на трёхлетку прогнозируемый общий 
объём доходов бюджета на 2025 год 
составит 57 млрд. 970 млн. 726,6 тыс. 
рублей. То есть падение составит по 
сравнению с нынешним годом 16 млрд. 
985 млн. 582,8 рублей! Однако эти цифры 
разнятся с показателями других органов 
и ведомств. Сразу же возникает вопрос: 
при такой практике смысл этих трёхлетних 
бюджетов в чём?

Вот выдержка из заключения по ре-
зультатам финансово-экономической 
экспертизы проекта закона Тамбовской 
области «О внесении изменений в Закон 
Тамбовской области «О бюджете Тамбов-
ской области на 2024 год и на плановый 
период 2025 и 2026 годов»: «В 2025 году 
общий объём доходов бюджета Тамбов-
ской области не изменится и составит 59 
млрд. 207 млн. 601,4 тыс. рублей». Как 
видим, и этот прогноз не оправдался, как 
не хотелось его авторам придать ситуации 
хоть толику оптимизма.

А дальше – больше. Прогнозируемый 
на 2025 год дефицит бюджета составляет 
831 млн. 248,5 тыс. рублей. Вдруг в 2026 
году он интересным образом превращает-
ся в профицит в сумме 200 млн. 171,7 тыс. 
рублей. Сначала более 800 млн. в минусе, 
а затем уже более 200 млн. в плюсе... За 
счёт чего же такие кульбиты? Внятных 
ответов нет и не предвидится. 

Одновременно численность населения 
области неуклонно падает, а значит, так-
же неуклонно сокращаются и без того 
скудные возможности для оживления 
и роста экономики. По прогнозам ис-
полнительной власти, в нашей области 
численность населения в текущем году 
составит 950,292 тыс. человек, а в 2025 
году по т.н. базовому варианту – 938,300 
тысяч. Напомню, что на январь 1989 года 
население Тамбовской области составля-
ло 1 млн. 320 тыс. человек. То есть минус 
370 тысяч за 35 лет. «Хорошие» реформы, 
нечего сказать!

Результат не только в том, что умень-
шилось трудоспособное население, но и 
в том, что при таком положении дел оно 
не сможет расти – отсутствуют предпо-
сылки для исправления демографической 
ситуации. На более чем 16 млрд. рублей 
падает в 2025 году объём безвозмездных 
поступлений в область, в том числе на 
3,5 млрд. теряет она и по дотациям. Так 
о какой эффективности в экономике идёт 
речь? В чём социальная направленность 
предложенного бюджета? А ведь именно 
о ней так любят рассуждать власти, когда 
представляют бюджет. Более того, это 
является их главным аргументом необхо-
димости его принятия. Аргумент прямо-
таки лукавый, практической основы он под 
собой никакой не имеет.

Теперь давайте посмотрим изменения 
по расходам бюджета на следующий 
год, исходя из ведомственной структуры 
расходов по основным распорядителям 
бюджетных средств в сравнении с 2024 
годом. Расходы правительства Тамбов-
ской области уменьшаются более чем на 
300 млн. рублей. При этом расходы на 
функционирование высшего должност-
ного лица, обеспечение деятельности 
правительства, расходы на замов главы 
и аппарата правительства не уменьшают-

ся – видимо, эти статьи расходов самые 
что ни на есть наиважнейшие в текущей 
непростой ситуации, трогать их никак 
нельзя, даже невзирая на общественное 
мнение и нешуточный резонанс после 
кратного повышения на текущий год. 
Министерство финансов «прирастает» 
на 800 млн. рублей. Министерство об-
разования и науки, а также министерство 
здравоохранения теряют более 2 млрд. 
рублей каждое. Более сотни миллионов 
недосчитаются министерства туризма, 
культуры, сельского хозяйства. А вот 
министерство ТЭК и ЖКХ в провале на 1 
млрд. 600 млн. рублей. Видимо, в этой от-
расли всё идёт наилучшим образом – она 
ни в чём не нуждается, как и министерство 
социальной защиты и семейной политики, 
где ассигнования урезаются более чем 
на 2 млрд. рублей. Министерство градо-
строительства и архитектуры проседает 
на 5 млрд. рублей.

Думаю, нет смысла перечислять далее, 
если уж и министерство экологии и при-
родных ресурсов нашей области (якобы, 
самой пригодной для жизни) и то теряет 
в расходах на свою деятельность 200 млн. 
рублей. Здесь всё понятно. Всё вместе 
это называется «Привет «социальной на-
правленности» бюджета Тамбовской об-
ласти!» Видимо, мы ещё увидим главные 
«рывки» и «прорывы», «рост» и «достиже-
ния» с такими-то бюджетами.

Теперь хотелось бы обратиться к изме-
нениям бюджетных ассигнований в пред-
лагаемом проекте по разделам расходов 
бюджетной классификации на 2025 год.

Итак. Берём раздел «Национальная 
безопасность и правоохранительная дея-
тельность». Идёт война против России, 
которая требует от нас особой собран-
ности. Но по этому разделу мы видим 
уменьшение расходов, составляющее 
60 млн. рублей. А ведь это обеспечение 
комплекса мероприятий по содержанию, 
ремонту областных объектов гражданской 
обороны, защите населения от чрезвычай-
ных ситуаций природного и техногенного 
характера, совершенствование МТБ сил 
готовности к ликвидации ЧС, и т.д. и т.п.

Раздел «Национальная экономика» 
теряет более 3,5 млрд. рублей! Как го-
ворится, развивайтесь, все пути для вас 
открыты. Мы постоянно слышим с экранов 
телевизоров про успехи экономического 
блока страны. Мол, ВВП по покупательной 
способности вывел Россию на 4-е место 
в мире. Хорошо! Но вот по номинальному 
ВВП мы на 8-м месте, а по ВВП на душу 
населения – на 55-м месте в мире. И 
именно это 55-е место и определяет наш 
с вами уровень жизни.

В результате средняя социальная пен-
сия в нашей стране составляет 8 634 
рубля, а средняя пенсия по стране – 20 
975 рублей. Но вот в Дании средняя пен-
сия 2900 долларов, а это 287 тыс. рублей 
на наши деньги, в Норвегии (укажем без 
долларов) – 228 тыс. рублей, в Швейца-
рии – 205 800 рублей. Но это всё где-то 
далеко от нашей страны, поэтому давайте 
возьмём соседнюю братскую Белорус-
сию – пенсия 24 910 рублей на наши 
деньги. И заметьте, республика не богата 
ресурсами, полезными ископаемыми, не-
объятными территориями или огромным 
числом населения. И не забудьте также 
отметить более низкие цены на товары 
и услуги в этой стране. Россия же одна 
из самых богатых природными ресур-
сами стран, и такие пенсии!.. Но самое 
удивительное, что в условиях санкций, 
в условиях, когда стремительно беднеет 
работающее население, в 2024 году у нас 
имеется 125 долларовых миллиардеров, 
чьё совокупное состояние достигло 576,8 
млрд. долларов. Если хотите (а это будет 
совершенно не лишним и даже полезным 
для лучшего понимания происходящего), 
то сравните эту цифру с золотовалютными 
резервами России в текущем году, кото-
рые составили 633,6 млрд. долларов…

Что ж, мы видим бешеное расслоение 
общества по доходам. Оттого у нас и такая 
смертность. Я уже показал потери населе-

ния в нашей области за годы буржуазных 
реформ – они ужасают, даже если опери-
ровать только официальными цифрами. 
Так вот Россия, по той же официальной 
статистике, за эти годы потеряла 15,4 млн. 
человек. А вот советской власти прирост 
населения равнялся 10 миллионам чело-
век каждое десятилетие.

Идём дальше. Раздел «Образование» 
теряет более 3 млрд. рублей (и что ты 
будешь делать? Опять удар по излю-
бленному аргументу властей). «Физиче-
ская культура и спорт» тоже в минусе. 
В течение последних лет мы постоянно 
слышим о различных государственных 
программах Тамбовской области, но 
скажу сразу, что здесь та же самая кар-
тина – повсюду уменьшение, по всем 26 
программам. Взять программу «Обеспе-
чение доступным и комфортным жильём 
и коммунальными услугами населения 
области». Направлений у этой програм-
мы много. Здесь и имущественный взнос 
Тамбовской области в Фонд защиты прав 
граждан – участников долевого строи-
тельства в Тамбовской области, создание 
объектов инженерной инфраструктуры, 
строительство объектов водоотведения 
в различных микрорайонах городов и т.д. 
Так вот по этой программе область теряет 
1,2 млрд. рублей.

Любят у нас отдельные порассуждать 
о развитии институтов гражданского 
общества. Увы, поддержка гражданских 
инициатив, поддержка талантливых детей, 
организация мероприятий с молодёжью 
и т.д. будет недофинансирована более 
чем на 200 млн. рублей. Уверен, что в 
год 80-летия Победы советского народа 
в Великой Отечественной войне это не-
правильно. Общественная палата, конечно 
же, как-нибудь переживёт, справится, а 
вот другие социально значимые проекты, 
думается, многое потеряют.

После жутких пожаров в текущем году 
остро необходимо дофинансировать хотя 
бы до имеющегося уровня госпрограм-
му «Защита населения и территорий от 
чрезвычайных ситуаций, обеспечение 
пожарной безопасности и безопасности 
людей на водных объектах в Тамбовской 
области». Что же касается туризма, на 
«развитии» которого постоянно делался 
акцент (по крайней мере на словах) три 
последних года, то, видимо, дела тут со-
всем плохи. Отсюда и такое финансиро-
вание. Остаётся у власти одна надежда 
– на введённый туристический сбор. Как 
говорится, без комментариев…

С программами всё-таки придётся фи-
нансовому блоку поработать серьёзно. 
Изменения, конечно, будут. Тем более 
что 2025 год – год выборный. В России 
под выборы всегда принято выделять 
определённые суммы, демонстрировать, 
так сказать, заботу об избирателях. В то 
же время весьма хотелось бы изыскать и 
внутренние резервы для наполняемости 
доходной части бюджета, в противном 
случае говорить о развитии прямо-таки 
неприлично.

Получится ли у области обеспечить 
рост объёмов производства? При таких 
тенденциях – сомнительно. И если нет, 
то так и будем ходить по кругу, повторяя 
из года в год мантры: «...дороги, мусор, 
филармония, курортный сбор…» Ситуация 
действительно сложная. В промышленно-
сти осталось не так много предприятий, 
имеющих прибыль и пополняющих доход-
ную часть бюджета, – пороховой завод, АО 
«Пигмент», «Электроприбор», «Прогресс» 
в Мичуринске. Ну ещё ряд предприятий по 
переработке сельхозпродукции. На этом 
собственно всё.

Между тем необходимо внимательно 
присмотреться к нашим муниципальным 
образованиям. Взять, допустим, тот же 
Первомайский округ. В последние годы 
прекратило свою деятельность ОАО 
«Первомайскхиммаш». А это было градо-
образующее предприятие! Более того, об-
ластной Думой ему выделялась серьёзная 
финансовая поддержка. Что в итоге? Всё 
тривиально, как и все последние 35 лет, 

И вновь 
В Тамбовскую областную Думу для рассмотрения в первом чте-

нии поступил проект бюджета нашего региона на 2025 год и на 
плановый период 2026 и 2027 годов.

В Госдуме тем временем федеральный бюджет рассмотрен 
уже во втором чтении. Так что к моменту заседания областной 
Думы в поступивший проект, возможно, будут внесены какие-то 
корректировки и изменения. Пока же при рассмотрении бюджета 
на комитетах Думы довольствуемся теми показателями, которыми 
располагаем на текущий момент.
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– ни денег, ни предприятия. Порезали на 
металл, что можно, да и вывезли. Где ОАО 
«Мясоптицекомбинат «Первомайский», 
где ООО «ДРСУ «Первомайское»? Где? 
Где? Где? А земля? Она у «Черкизово 
растениеводство», да у «Агротехнологии». 
А много ли в области у нас поступлений 
от крупных частных хозяйств? Вопросы 
риторические.

Конечно, можно сказать, что в нашей 
области нет таких богатств, как нефть, 
драгметаллы, алмазы и газ. Но всё это 
есть в нашей общей стране! Однако пере-
косы в хозяйствующих субъектах, увы, 
огромные, недопустимые. Поэтому зар-
платы и пенсии тоже разнятся от региона 
к региону, а вслед за ними и пособия, и 
льготы. Получается, люди живут в разных 
субъектах РФ по-разному.

Посмотрите на «Особенности установ-
ления отдельных расходных обязательств 
Тамбовской области в сфере социальной 
политики». Там устанавливаются с 1 июля 
2025 года размеры отдельных денежных 
выплат, компенсаций, пособий. Вот, до-
пустим, пособия, предусмотренные За-
коном Тамбовской области от 3 марта 
2009 года № 502-3 «О пособии на ребёнка 
и единовременной денежной выплате на 
каждого рождённого ребёнка в Тамбов-
ской области»:

- на ребёнка – 253 рубля ежемесячно;
- на ребёнка-инвалида – 341 рубль еже-

месячно;
- на ребёнка одинокой матери, на ре-

бёнка, родители которого уклоняются от 
уплаты алиментов, на ребёнка военнослу-
жащего, проходящего военную службу по 
призыву, – 475 рублей ежемесячно;

- на ребёнка из семьи, утратившей ста-
тус многодетной после 1 сентября 2006 
года, – 551 рубль ежемесячно.

По другим законам области тем же тру-
женикам тыла – 637 рублей, ветеранам 
труда Тамбовской области – 371 рубль 
ежемесячно.

А вот ещё ежемесячные пособия, преду-
смотренные Законом Тамбовской области 
от 11 июня 2024 года № 505-З «О мерах 
социальной поддержки многодетных се-
мей в Тамбовской области» на ребёнка из 
многодетной семьи, – 551 рубль. Сложно 
поверить в такую «щедрость»? Но я ничего 
не придумываю, не сгущаю краски и не 
утрирую. Почитайте ст. 12 законопроекта 
о бюджете – он в открытом доступе на 
сайте правительства Тамбовской области 
– и увидите там не только это, но и ещё 
многое другое, весьма интересное.

Конечно, ни для кого не секрет, что 
бюджет Тамбовщины дотационный, но 
будем откровенны: если им пользовать-
ся рационально, то и он в определённой 
мере может вытащить область из тупико-
вой ситуации или хотя бы дать какой-то 
импульс в столь необходимом развитии 
– через перерабатывающую промышлен-
ность, инвестиции, увеличение оборота 
розничной торговли. Жаль, что в резуль-
тате неумных действий отдельных рухнула 
строительная отрасль, обанкротились и 
закрылись крупные предприятия. Увы, 
уровень жизни населения нашей области 
очень низок. И это нужно честно признать, 
чтобы начать двигаться в нужном направ-
лении, а не успокаивать себя тщательно 
подогнанными данными статистики. На-
пример, данные по номинальной средне-
месячной заработной плате в 51 482 
рубля вызывают откровенный скепсис, 
как и величина прожиточного минимума 
в расчёте на душу населения в размере 
13 372 рубля. Увы, но в предложенном 
проекте бюджета мы пока не видим тех 
приоритетов, которые во всеуслышание 
объявил Президент РФ, – по соцпод-
держке, развитию здравоохранения и 
социальной инфраструктуры. Возможно, 
здесь задействуют средства, которые 
будут получены в результате налоговых 
новаций, принятых в текущем году, но это 
лишь возможно.

В целом, глядя на основной финансовый 
документ, бросается в глаза, что прогноз 
социально-экономического развития с его 
основными показателями сформирован, 
мягко говоря, на не совсем корректных 
данных. Это не похоже на точные рас-
чёты, скорее всего это предположения, 
и, как неоднократно показала практика, 
не всегда осуществимые. Основные по-
казатели спущены сверху. Из года в год 
мы наблюдаем одно и то же: весомые 
долговые обязательства, которые тянут за 
собой новые долги. Поэтому бюджет всег-
да у нас основывается на пространном 
прогнозировании, а не на реальной эко-
номической базе. Гадание же на кофейной 
гуще результатов, как видим, не даёт.

КПРФ неоднократно доказывала и при-
зывала к тому, что в условиях санкций и 
военной операции нужно самое жёсткое 
планирование. А в результате всё чаще 
приходится слышать только о новых 
волнах приватизации да о банкротстве 
крупнейших предприятий. И этот процесс 
проходит на фоне отсутствия оборудова-
ния и прорывных технологий, а также всё 
усугубляющейся нехватки квалифициро-
ванных кадров. Сегодня в дефиците ра-
бочие специальности, инженерные. Зато 
всё больше на улицах наших городов мы 
встречаем разносчиков пиццы, таксистов, 
тогда как производственная сфера попро-
сту схлопывается… 

Система оплаты труда не только не-
справедливая, но и часто основана на 
личной преданности или лояльности к 
руководству. До сих пор не изжиты урод-
ливые формы оплаты в конвертах. Сколько 
судеб изуродовано? Сколько людей из-за 
этого уже потеряли в пенсиях? Сегодня 
приходится только с грустью вспоминать 
о чётких тарифных ставках в советское 
время, о должностных окладах без серых 
зарплат. Об общественных фондах потре-
бления, из которых населению обеспечи-
вались бесплатное образование и меди-

цинская помощь, стипендии учащимся, 
оплата ежегодных отпусков, бесплатные 
или льготные путёвки в санатории и дома 
отдыха, содержание детей в дошкольных 
учреждениях.

Эти расходы обходились государству 
дорого. Но это было социалистическое го-
сударство, которое постоянно заботилось 
о своих гражданах и никогда не скупилось 
в подобных расходах, так как человеческий 
потенциал, прирост народонаселения и 
планомерное улучшение уровня жизни 
считало главной и основной своей заботой 
и обязанностью. Нелишне сегодня вспом-
нить и о том, что пенсии в СССР по возра-
сту назначались мужчинам по достижении 
60 лет, а женщинам – 55 лет. Рабочие и 
служащие, занятые на подземных работах, 
в горячих цехах, а также на других работах 
с тяжёлыми условиями труда, получали 
пенсию на 5-10 лет раньше.

Сегодня это даже представить трудно. 
Поэтому, чтобы хотя бы начать реальную 
работу по укреплению государства, сейчас 
нужно не распродавать остатки государ-
ственной собственности, не банкротить 
градообразующие предприятия, а сроч-
но аккумулировать все ещё имеющиеся 
активы в руках государства, параллельно 
в корне изменив отношение государства 
к экономической и социальной политике. 
А деньги всегда можно найти не за счёт 
ограбленных, ставших вдруг «нерента-
бельными» предприятий и народа, а за 
счёт национализации природных ресурсов 
и справедливого повышения налогов для 
жирующих олигархических кругов и их 
разнообразной обслуги.

P.S.: АнАлиз бюджетА тАмбовской облАсти, 
предложенный прАвительством облАсти, покА-
зывАет серьёзное сокрАщение либо отсутствие 
финАнсировАния вАжнейших нАпрАвлений со-
циАльной и экономической сферы, что делАет 
зАявление о его «социАльной нАпрАвленности» 
ничем не обосновАнным и откровенно голос-
ловным. фрАкция кпрф, нАстАивАя нА немед-
ленном и необходимом изменении социАльно-
экономической политики в интересАх Абсолют-
ного большинствА жителей облАсти, принять 
подобный вАриАнт бюджетА считАет для себя 
невозможным и будет голосовАть «против». 

А.И. ЖИДКОВ,

первый секретарь 

Тамбовского ОК КПРФ, 

депутат Тамбовской областной Думы

Однако, судя по сегодняшним социологическим опросам, именно этого человека 
наши люди считают одним из лучших правителей СССР. Оно и неудивительно! Раз-
ного рода антисоветчики могут сколько угодно писать и рассуждать о брежневском 
«застое» или о коррупции тех времён, однако абсолютное большинство советских 
граждан помнят совсем иную жизнь – жизнь, которая отвечала практически всем по-
нятиям социальной справедливости.

Об этом свидетельствуют и многочисленные статистические данные. О таком «не-
гативе» в нашей экономике и в нашей жизни, которые наблюдались при Брежневе, 
нынешней российской власти приходится только мечтать!

Во времена того самого «застоя» Советский Союз занимал первое место в Европе 
и второе место в мире по объёмам промышленного производства и сельского хо-
зяйства, уступая лишь США.

Именно во времена Леонида Ильича была построена вся современная нефтяная 
инфраструктура и основано то, что мы сейчас называем Газпромом. Это при Бреж-
неве был построен газопровод в Европу Уренгой – Помары – Ужгород и завершено 
строительство первого участка БАМа. Это при нём были в основном газифицированы 
наши города и сёла. Это при Брежневе начала работать атомная энергетика, и были 
запущены такие энергогиганты, как Саяно-Шушенская ГЭС, Усть-Илимская ГЭС, ко-
торые до сих пор снабжают электричеством половину страны.

Тогда же страна получила и мощный толчок в автомобилестроении – были построены 
заводы АвтоВАЗ, КамАЗ и др. Причём их продукция была ориентирована не только на 
внутренний рынок, но и на внешний. И вообще в те «застойные времена» мы постав-
ляли за границу не только нефть или газ, составлявшие не более 16% всех внешних 
доходов, но ещё и качественные тракторы, поезда, корабли, самолёты, вертолёты.

Я уже не говорю о продукции нашего военно-промышленного комплекса, который 
тогда был одним из лучших в мире! Как утверждают специалисты, мы до сих пор поль-
зуемся теми военными наработками, которые были созданы именно в «застойные» 
брежневские времена. Космические полёты в то время стали обыденностью, причём 
все они, как правило, проходили с международными экипажами.

Понятно, что такой прорыв был бы невозможен без соответствующих научных кадров. 
И эти кадры государство старательно выращивало. Создавались не просто новые 
научные институты, но и целые поселения, вроде Новосибирского академгородка, 
где трудились тысячи советских учёных и конструкторов. Неудивительно, что наша 
фундаментальная наука, наше образование считались самыми передовыми в мире.

Всего рост национальной экономики с 1965-го по 1982 год составил 250%! А общая 
доля советской стороны в мировом хозяйстве составила порядка 20%. И кто-то смеет 
называть это «застоем»?!

О социальной защищённости населения, о защите детства и материнства, о каче-
стве медицинского обслуживания в Советском Союзе можно писать целые книги. Это 
при Брежневе страна перешла на пятидневную рабочую неделю и на пять лет был 
снижен пенсионный возраст для колхозников, фронтовиков и отдельных категорий 

работников. 1 января, 8 марта и 9 мая стали выходными днями. Прославившимся в 
годы Великой Отечественной войны городам было присвоено звание городов-героев. 
Ветераны войны получили государственные льготы при получении квартир, в оплате 
ЖКХ, в телефонной связи и в пенсионном начислении. Но страна помогла не одним 
только ветеранам.

Средняя заработная плата в 70-е годы составляла 120-170 рублей в месяц (у воен-
ных, учёных и квалифицированных рабочих – более 200 рублей). При этом стоимость 
обеда в столовой была не больше рубля, а для студентов – порядка 40 копеек (это 
при стипендии в 40 рублей). Проезд в автобусе стоил 6 копеек (в южных регионах 
– 5 копеек), в троллейбусе и трамвае – 4 и 3 копейки. Бензин стоил 6 коп. за литр, 
дизельное топливо – 3 коп. А теперь обратите внимание на цены в продуктовых ма-
газинах: хлеб – от 14 до 22 копеек, картошка – 7-10 копеек за килограмм, столько же 
примерно стоили свёкла и морковь, десяток яиц – 80-90 копеек, килограмм сахара 
– от 77 до 98 копеек и т.д. При этом цены на продукты питания не менялись целыми 
десятилетиями, так как государство постоянно дотировало из бюджета товары пер-
вой необходимости. Всё это позволяло советским продуктам, как отмечали западные 
экономисты, быть качественными и одновременно очень дешёвыми, что само по себе 
положительно сказывалось на уровне жизни населения. Такая стабильность позволяла 
людям ощущать уверенность в завтрашнем дне и планировать свою жизнь и все свои 
расходы на годы вперёд. Не случайно, видимо, в то время практически в каждой со-
ветской семье было по двое-трое детей. Материнского капитала тогда не было, но 
при этом все кружки, студии и секции были бесплатными. Точно так же бесплатно 
можно было получить среднее специальное и высшее образование.

К этому стоит прибавить и просто невиданные для нынешнего времени темпы ввода 
нового жилья. За три брежневские пятилетки новое жильё получили 162 миллиона 
человек, то есть большая часть населения Советского Союза! При этом на две трети 
была обновлена вся коммунальная инфраструктура городов и посёлков (сравните с 
нынешним положением дел в «коммуналке», где степень изношенности составляет, по 
разным оценкам, от 60 до 90%). Стоимость коммунальных услуг не превышала 3% от 
дохода средней советской семьи (остальные расходы брало на себя государство).

То есть средняя заработная плата позволяла подавляющему большинству людей 
не просто существовать, но и нормально жить, откладывать деньги на своё будущее 
и будущее своих детей. При этом реальные доходы на душу населения выросли за 
это время более чем в два раза...

Наиболее ярким показателем в этом плане может служить рост численности на-
селения страны. При Брежневе оно увеличилось на 42 миллиона человек (сравните 
с сегодняшней демографической ситуацией). Согласитесь, вряд ли на «стадии со-
циального упадка и застоя» люди стали бы рожать столько детей.

НЕ ДАДИМ ОЧЕРНИТЬ ИСТОРИЮ СССР! 
БРЕЖНЕВСКИЙ «ЗАСТОЙ» – ЭТО АНТИСОВЕТСКИЙ МИФ!

Е. ИВАНОВ

о бюджете…

Брежневский «застой» – это антисоветский миф
10 ноября был день памяти Л.И. Брежнева. Как справедливо отметили многие патриотические ресурсы, про этого человека, 

являвшегося руководителем СССР на протяжении 18 лет, официальные СМИ даже не вспомнили.
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Поздравляем 
с днём рождения!
Александра Тимофеевича БА-

ТИЩЕВА (Октябрьское РО КПРФ, с 
юбилеем), Михаила Дмитриевича 
БОГОМОЛОВА (Тамбовское РО КПРФ, 
с юбилеем), Сергея Владимирови-
ча КОЖЕВНИКОВА (Жердевское РО 
КПРФ), Алексея Алексеевича ВОРО-
БЬЁВА (Пичаевское РО КПРФ), Юрия 
Сергеевича ТОЛМАЧЁВА, Тамару Ва-
сильевну ПЛЕТНЁВУ (Октябрьское РО 
КПРФ), Александра Васильевича БУ-
РАШНИКОВА (Бондарское РО КПРФ), 
Олега Владимировича ШОЛМОВА 
(Сосновское РО КПРФ), Валентину 
Александровну НИКУЛИНУ (Уваров-
ское РО КПРФ), Алексея Анатольеви-
ча СЕРИКОВА, Игоря Анатольевича 
ШАТРОВА, Михаила Прокофьевича 
СВИНЦОВА, Николая Борисовича 
ГУРОВА (Кирсановское РО КПРФ).

Желаем крепкого здоровья, удачи, 
процветания и достижения всех на-
меченных целей, успехов в нашем 
общем деле борьбы за справедливость, 
социализм, народовластие. Пусть на 
вашем жизненном пути никогда не 
возникают непреодолимые преграды. 
Пусть всегда и везде вам сопутствует 
удача, и каждый новый день приносит 
только положительные эмоции!

А.И. Жидков, А.Р. Александров, 
О.Н. Верещагин, А.П. Веселовский, Г.И. Даниленкова,

 Е.В. Козодаева, Л.А. Попова, В.А. Тишков. 
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гримасы капитализма

Красиво жить 

Поставщики морепродуктов в последние месяцы активно оповещали торговые 
сети об увеличении стоимости их продукции в среднем на 15-20%, сообщают рос-
сийские СМИ. При этом в 2023 году объём добычи водных ресурсов составил 5,3 
миллиона тонн, что является лучшим показателем за последние годы. Между тем 
прилавки не радуют рыбным разнообразием, а цены на рыбу достаточно высокие. 
Доля рыбы в продуктовой корзине россиян по итогам прошлого года составила 
всего 2,1%. 

Мы, конечно, рыбу любим, но за границей более платёжеспособный рынок, и 
рыбу везут туда. Можно ли в этом винить рыболовов? Нет, ведь мерило успеха и 
главное целеполагание при капитализме – прибыль.

Поставщики и участники рынка, естественно, объясняют подорожание объектив-
ными причинами. К примеру, сокращением вылова, повышением стоимости сырья, 
логистики, упаковки, ростом зарплат и так далее. Эти факторы действительно есть. 
Но по опыту можно сказать, что компании часто повышают цены, ссылаясь на «объ-
ективные причины», даже если они их не особо затронули. Почему? Потому что 
могут. А торговые сети просто переложат нагрузку на плечи покупателей.

***
Товары для ремонта квартир растут в цене. Средний чек на товары для ремонта 

и строительных работ в сентябре увеличился в России на 22,5% от года к году. 
Причинами роста помимо инфляции стали сезонный спрос и рост цен на строи-
тельные материалы. Сейчас на ремонт двухкомнатной квартиры площадью 55 кв. 
м потребуется минимум 2,2 млн. руб., трёхкомнатной размером 73 кв. м – почти 
3 млн. руб.

***
Центробанк выпустил доклад о демографическом и финансовом состоянии россий-

ских домохозяйств. Согласно исследованиям, с 2010 года количество домохозяйств, 
состоящих из одного человека, выросло с 25,7% до 41,8% в 2021-м. Причём эта тен-
денция продолжает набирать обороты. Как показывает исследование, одиночки плохо 
копят средства на будущее. Наличие сбережений у таких домохозяйств в сравнении 
с семьями с детьми меньше. Очевидно, что российское государство должно быть 
заинтересовано в самостоятельных и самодостаточных домохозяйствах. Такими как 
раз и являются большие семьи. Тем временем чиновники настойчиво заговорили об 
укрупнении городов за счёт села, хотя урбанизация – это и есть причина сокращения 
количества крепких домохозяйств.

***
Китай стал отказываться от поставок в Россию сырья для производства лекарств 

из-за санкций, заявил президент фармкомпании «Активный компонент» Александр 
Семёнов. По его словам, ситуация с поставками в перспективе будет только ухуд-
шаться. При этом в России невозможно наладить производство собственного сырья 
без «долгоиграющих» преференций со стороны государства, добавил он. Ранее Се-
мёнов оценивал долю российских субстанций на отечественном рынке в 8-10%.

***
В мире сейчас 58 млн. долларовых миллионеров – это лишь 1,5% всего населения 

планеты, подсчитал Bloomberg, но им принадлежит 47,5 % мирового богатства. 
Рейтинг самых богатых людей мира возглавил Илон Маск. Следующим идёт бывший 
гендиректор Amazon Джефф Безос. 

Мы очень рады за ОАО «РЖД», которое 
сейчас, в столь тяжёлое время, нашло ре-
сурсы для роскошного новоселья.

Напоминаем, что ровно два года на-
зад на стратегической сессии господин 
Чаркин, зам. гендиректора РЖД, заявил, 
что компания закупает отечественные 
системы автоматической помощи для 
машиниста локомотива. После чего со 
стороны РЖД последовали полугодо-
вое молчание и сообщение, что цена 
отечественного производителя РЖД не 
устраивает (притом, что, по сообщени-
ям экспертов, цена была в четыре раза 
меньше аналогичных систем от Siеmens и 
составляла меньше 3% от стоимости ло-
комотива). Тем временем продолжилась 
печальная череда аварий на железных 
дорогах. А вдоль всех наших дорог до 
сих пор висят датчики от иностранных 
производителей. 

А тут такая покупка! Вероятно, РЖД 
преодолели все трудности и нашли пути 
импортозамещения? И теперь с чистой 
совестью будут праздновать новоселье в 
центре столицы?

К слову, согласно смете, новый же-
лезнодорожный мост через реку Лену 
обойдётся в 130 миллиардов рублей. 
Мост очень нужен. Вот только где такие 
деньги взять?..

***
ПАО «Газпром» освобождено от на-

логов на сумму 600 миллиардов рублей 
из-за рекордных убытков. Согласно по-
правкам к Налоговому кодексу, с 2025 
года компания, потерявшая две трети 
экспортных рынков, перестанет платить 
дополнительный налог на добычу полез-
ных ископаемых, который был введён для 
неё в начале 2023 года.

Сообщается, что по итогам прошлого 
года Газпром впервые за 25 лет получил 
чистый убыток, составивший рекордные 
629 млрд. рублей, и стал самой убы-
точной компанией России по версии 
Forbes.

Тем временем цена на газ для всех по-
требителей в России с 1 июля выросла 
на 11,2%. Этот скачок стал самым зна-
чительным за последние 11 лет. 

Планировалось, что очередное повы-
шение пройдёт следующим летом и бу-
дет более щадящим – на 8,2%. Однако 
недавно позиция власти изменилась. 
Во внесённом в Госдуму проекте бюд-
жета говорится о предстоящей отмене 
льготных газовых тарифов для пред-
приятий электроэнергетики и ЖКХ. В 
результате с 1 июля 2025 года тарифы 
для них подскочат сразу на 21,3%. Для 
населения газ подорожает в 2025-м на 
10,3%, а затем ещё на 4,3% в 2026 году. 
Но вы сами понимаете, что до 2026 
года ещё далеко и цена наверняка из-
менится в сторону увеличения. Ну а из 
чьего кармана в конечном итоге будут 
компенсированы затраты предприятий 
на газ, тоже догадаться нетрудно.

Большинство экспертов придержива-
ются мнения, что главная причина такого 
скачка тарифов – компенсация потерь 
Газпрома от снижения экспортной вы-
ручки.

В целом с 1 июля 2025 года ожидается 
увеличение среднего совокупного плате-
жа граждан за коммунальные услуги на 
11,9%, а в 2027 году платеж вырастет 
ещё на 4,8%. Опять же это предвари-
тельно.

К росту тарифов мы уже привыкли, хотя 
возможности наших карманов съёжи-
ваются, как шагреневая кожа. И можно 

даже было бы посочувствовать Газпрому 
по поводу убытков, но тут вот что. Не-
давно стало известно, что в Приморском 
районе Санкт-Петербурга начата рас-
чистка территории под строительство 
второго небоскрёба «Лахта Центра». 

Соглашение о строительстве в районе 
Лахты ещё двух небоскрёбов высотой 
703 и 555 метров заключили в июне этого 
года на полях Петербургского между-
народного экономического форума. 
Инвестиции в проект не раскрываются, 
однако известно, что стоимость перво-
го небоскрёба составила 120,7 млрд. 
рублей.

«Лахта Центр-2» станет вторым по 
высоте в мире и абсолютным рекорд-
сменом по высоте обзорной площадки 
(590 метров) и верхнего эксплуатируе-
мого этажа. Новый небоскрёб будет в 
полтора выше уже построенного «Лахта 
Центра». 

Обе новые «Лахты» амбициозно со-
бираются сдать к 2031-му. Насколько 
может затянуться новая стройка – во-
прос. Ведь что касается их 462-метровой 
предшественницы, её открыли для по-
сетителей только в августе 2024 года 
(вместо 2018-го), при этом посмотреть 
пока можно только нижние этажи доро-
гущего долгостроя.

Подготовлено В. КРАСНЫХ

Панорама проектов Лахта-2 и Лахта-3

СМИ сообщают, что РЖД 
купили 350 тысяч кв. м в не-
боскрёбе «Москва-Сити», в 
т.ч. 100 тысяч кв. м парков-
ки. Стоимость недвижимости 

оценивается специалистами 
от 160 до 227 млрд. рублей.

не заПретИшь

Интерес 
к социализму 

растёт
В России вдвое (по сравнению с 

2018 годом) вырос общественный 
интерес к левому политическому 
спектру!

К таКому выводу пришли эКсперты Команды 
Dialectiс, сравнившие статистиКу запросов 
через сервис ЯндеКс вордстат. 

«кАк окАзАлось, зА последние годы инте-
рес россиян к левым политическим деятелям 
зАметно вырос: если в янвАре 2018 годА 
ежемесячное число поисковых зАпросов про 
ленинА состАвляло 2,8 миллионА, то к янвА-
рю этого годА оно превысило 5 миллионов. 
подобнАя тенденция прослеживАется и в 
отношении других клАссиков, терминологии 
и мАрксистской литерАтуры», – уКазано в 
результатах исследованиЯ.

таКже эКсперты обратили внимание на ещё 
одну интересную цифру: 43% россиЯн хотели 
бы жить в социалистичесКом обществе. об 
этом свидетельствуют последние данные 
опроса института социально-политичесКих 
исследований ран. 

очередной системный Кризис Капитализма 
способствует тому, что люди приходЯт К 
необходимости разобратьсЯ в причинах сло-
жившейсЯ ситуации в целом и в Концепции 
идей социализма в частности.


